
第1回長崎県がん診療連携拠点病院研修会 

（アンケート調査結果） 

 

開催日  平成22年6月5日（土曜日） 

時 間  15：30～ 

場 所  長崎大学医学部記念講堂 

出席者  128名  回答者  37名 

出席者の内訳 

  
 

大学病院 長崎市民

病院 

長崎医療

センター 

島原病院 佐世保市

立病院 

原爆病院 他施設 

医師 38名 8名 4名 4名 6名 3名 4名 9名 

薬剤師 10名 3名 1名 1名 1名 2名 2名 0名 

看護師 20名 7名 3名 2名 3名 1名 3名 1名 

放射線技師 16名 2名 1名 3名 1名 3名 1名 5名 

MSW 10名 2名 3名 2名 1名 1名 1名 0名 

栄養士 2名 0名 0名 0名 0名 0名 2名 0名 

事務職員 22名 7名 5名 3名 1名 3名 1名 2名 

その他 10名 0名 0名 0名 0名 0名 0名 10名 

   

～今回の講演の内容について～ 

『我が国のがん対策 現状の課題と今後について』 

① よかったところ 

・これからのがん対策の現状をなかなか知り得る場がないので、とても参考になりました。（事務職員） 

・各施設の実情がわかったこと。（医師） 

・がん情報サービスは医療従事者にも参考になりそうだと思いました。地域連携の重要性と現実の問題点

がわかりました（医師） 

・がんに対する政策が大体理解できた（医師） 

・国の方針がよくわかった（診療放射線技師） 

・「患者必携」が多数あることが分かった（薬剤師） 

・日本のがん対策の方向性が判ったこと（医師） 

・質問の時間が充分にあった（医師） 

・現状の評価と問題点につき整理していただいた（医師） 

・がん医療について（診療放射線技師） 

・今後の取組が具体的にわかったこと（MSW） 

・質問が数多く出され、皆さんが日頃のがんの業務に熱心に取り組んでおられることがわかりました（事

務職員） 

職名 総数 

施設名 



・初めて実務者で WG を開けたところ。ML を作成する予定になり、今後もっと実務者での情報交換が出来

るようになること（事務職員） 

・がん対策の現状を理解するのに、わかりやすい内容でした（事務職員） 

・国の流れがわかった。要望を伝える場となった（看護師） 

・がん対策がどのように行われているか。どんなことをしてきたのかがわかりやすかった（診療放射線技

師） 

・国のがん対策の現状をしることができ、大変参考になった（事務職員） 

・がん対策と現状と課題について理解できた（看護師） 

・がん登録だけではなく、診療の質を評価するもの（化・放・手術・かんわ）に対しても重要な取り組み

が必要で大切なことが理解できた（その他） 

・各拠点病院の現状が理解できた（MSW） 

・国の動向がわかった（事務職員） 

・各部門の問題点が認識できた（看護師） 

・最新の現状が良くわかりました。質疑応答で 1番気になるところを聞かれていたので、ぜひ今後よりよ

い方法で開示していただきたい（看護師） 

・診療WG：他病院の同じ職種の方々と意見交換ができてよかった。新鮮に感じた。特別講演：基本法につ

いて細かく知ることができた（MSW） 

・登録他structure→評価を目指す事（医師） 

・今回初めての参加でしたが、職種を超えて現状の課題や改善に向けての話を聞くことができた。 

・実務者会議（初）が一番の収穫でした。大切な情報が得られました。ありがとうございました（事務職

員） 

・各医療機関の医療情報ががん情報サービスのサイトがあることを知った（まめにチェックする必要があ

るが）参考にさせていただこうと思う（MSW） 

・拠点病院の診療体制、国の整備の不足、問題点について知ることができた。今日の意見を基本計画に反

映してほしい（看護師） 

・現状が理解できた。課題も（看護師） 

・直接情報を聞けたこと（医師） 

・実務者協議会が開催されたこと（医師） 

・実務者の意見交換ができたこと（医師） 

 

 

② 気になったところ 

・がん研究センター（国立がんセンター）の情報をもう少し利用すべきと思いました。（医師） 

・離島のがん診療は今後ますます患者にとって不利になっていくと思われ心配です。現場のマンパワー確

保も不安要素です。（医師） 

・人口比の拠点病院では、田舎では距離が遠い所にしか拠点病院が無いという事になる（医師） 



・「患者必携」の条件が予算によるところ（薬剤師） 

・スライド・ハンドアウトの字が小さすぎて見えない（医師） 

・あまりの範囲が広すぎたため、広く浅くの紹介的な話となってしまった（医師） 

・がん情報サービス・がんの早期発生（診療 放射線技師） 

・「患者必携」についての運用及び活用について、連携パスについて地域医療機関への教育についてどうす

るか（ギャップをうめていく）（MSW） 

・WGの時間が少なかった（事務職員） 

・最新のがん対策の動向を知ることができた（看護師） 

・各WG実務の「生」の声が聞けたこと（医師） 

・適正な人員配置や研修等質的な評価を国できちんと検討している旨うかがい少々ほっとしている（事務

職員） 

・「国が予後調査サポートするしくみを考えている」ということであったが、いつごろからどのような対応

してもらえるのか明確にしてもらいたい（その他） 

・県下でも均てん化は難しいですね（感想）（MSW） 

・がん対策情報センターのホームページ更新、DPCデータ活用、院内がん登録データの公表（事務職員） 

・①地域格差についてどういう風に考えているのか？対策は？②今回各部門わかれて話し合いがありまし

たが、どの部門において緩和ケアがからんできており、私もかけもちでやっている現状があり、もっと緩

和ケアに力を入れてほしい。（在宅医療までたずさわっている）（看護師） 

・がんに関わっている国の予算の推移、パンフレット一冊の単位（看護師） 

・WGについては単発という雰囲気が強かったため、次回につなげられるよう工夫をしたいと思った。現場

の声を有効に生かすための方法を提示できたらと思う（MSW） 

・インセンティブ（医師） 

・各WGに分かれ、協議した部屋は快適でしたが、講演会場が非常に暖かったです。今日は拠点病院に加え、

健保や医療政策課からも参加頂き、とても充実した会になりました。地域がん登録からのご意見も伺えれ

ば、更に充実することと考えます。ぜひ宜しくお願い致します。（事務職員） 

・地域でがん診療に格差があること、具体的なその理由を知りたいです（看護師） 

・まだまだ制約が多く診療報酬詳細（看護師） 

・時間が足りなかった（医師） 

 

③ 講演に対する要望 

・講演会の動画が公開されるとよいのではないか（薬剤師） 

・気になったところが要望になります（MSW） 

・予後（医師） 

・良かったです（看護師） 

・連携パスについて、緩和ケアとして告知を受けてからの早期介入をすいしんしていますが、パスに

も早期から緩和ケア介入として入れていかないといけないのではないか？くぎってする事はどうな



のか？（看護師） 

・資料も豊富でよかった（MSW） 

・もう少し長くゆっくりと話して欲しい（医師） 

 

 

 次回の講演で希望すること 

・院内がん登録について、求められること等もっと深い話をお聞きできれば助かります。（事務職員） 

・5大がん地域連携パスの実情/運用法について（医師） 

・土曜日がやはりbetterだと思います。（医師） 

・地方でがん診療を行っている医師の本音の討論を行い、それから政策を考えるべきだと思う（医師） 

・次は実際的な現場の話を聞きたい。日時はweekdayの夕方。（医師） 

・土曜午後が良い（医師） 

・本日の場所でいいと思います。日時も土曜日がいいです（診療放射線技師） 

・現状でよい（MSW） 

・毎年同テーマについての講演を行ってほしい（国の動向を知りたい）（事務職員） 

・会場が少し暑かった（MSW） 

・がん登録部門についてです。とても難しい事だと思うのですが…。長崎県がん登録室（地域がん登録） 

の先生方も会議メンバーに加えて頂く事は可能でしょうか？（事務職員） 

・実務者会議を増やしてほしい。できれば合宿で（医師） 

 

 がん診療センターに対する要望 

・長大病院のホームページ等に拠点病院で有用と思われるさまざまな情報を掲載したらいかがでしょうか。

（医師） 

・長崎県での情報があればメールを下さい（医師） 

・本日の実務者会議で討議した内容をHPで公開してほしい（医師） 

・がん検診・受診率UP対策（事務職員） 

・毎年、1～2回今回のような研修会を行ってほしいです。今回のような実務者レベルでの会議をもっと増

やして欲しいです。大変ためになりました。（WG毎でもいいのではと思います）※できましたら、今回講演

の質問等のやりとりの議事録等を作成されるのであればご提供いただきたいです。（事務職員） 

・実務者会議の時間がもうすこしとれたらよかったかなと思います（その他） 

・今後も実務者レベルの会を計画していただければと思います（MSW） 

・拠点病院の情報共有（特に研修会、患者サロン、市民講座、緩和研修会などのイベント）を計っていた

だきたい。（各病院の状況など）定期的に集約。（事務職員） 

・会場の温度調整をよろしくお願いします。最初暑かったです（看護師） 

・実務者が切望していた会議がまさに初めて叶いました。長崎大学病院の松本先生をはじめ、佐藤様、白

石様、他のスタッフの方々、お世話になり、ありがとうございました！！今後ともぜひ定期的に集まり（手



弁当でも！！）、効率良くより良いデータとなるように一丸となってレベルアップしていけたら嬉しいです。

どうぞ宜しくお願い致します。（事務職員） 

 

 

 

 

 

     


